

さくらさくら

平成22年12月1日発行

第6号

社会福祉法人 桜友会

児童心理療育施設 桜学館

〒501-3932 岐阜県関市稲口 777 番地 1

Tel 0575-24-0050 Fax 0575-24-0051



時代絵巻 小瀬鵜飼い



心癒す 清流長良川



施設長より

「暑い！暑い！」と言ってたかと思ったら、今日などは「寒い、寒い、お～サブ！」言いたくなくても、出てしまう言葉があります。語彙の不足か、中身の乏しさか、繰り返し、繰り返し出てしまう言葉があります。子どもからは、「くどい！」と一蹴されてしまいます。それでも、また……。なかなか修正がきかなくなるのは、年のせいでしょうか？

半年ほど前は、「今を受け入れる」ということについて考えていました。ありのままの自分を受け入れることが出来たら、次に何をしたらよいのかが見えてくるように思います。

現在、桜学館には中学3年生が13名います。3回目の模擬テストも済み、12月にはそれぞれの進路が決まってくるでしょう。あれか、これかと迷うことは、悩みもするし、落ち込みもする。あきらめを受け入れなければならないことも多いし、希望が見えないこともあるかもしれない。自分が受け入れても、他の人は納得しないかもしれない。前に進んで果たして上手くゆくのか自信もない。それでも、後戻りできないことは重々承知しているつもり。決断しなければならない時間は、刻一刻と迫ってくる。自分の将来への入り口かと思うと、なおさら慎重に成らざるを得ない。次のステージに上るために。

当桜学館も、開所、5年半。去る10月13～14日に関市で開催された全国情緒障害児短期治療施設職員研修（生活部会）も無事に終わりました。ホッとしています。この5年半の間、たくさんの児童とその親御さんと出会いそして別れ、その関係の中で、いろいろな体験をさせていただきました。信じられないような心身の大きな成長を遂げた子どもたちからは、たくさんの驚き、喜びや悲しみなど普段味わうことが出来ないような感動をもらいました。今、6年間と言う、いわば施設の小学校時代が過ぎようとしています。桜学館は、来年から、中学生になります。新しい門出です。新しいステップには、新しいステージが必要かと思います。今まで培ってきた土台の上に、赤い花や青い花、艶やかな花や清楚な花、その一本一本がその花らしさをもって咲き、一本一本が集まって、微妙な全体バランスが生まれると思っています。桜学館のスタッフも、互いに支え合い、助け合う力を身につけました。子どもたちと職員が一緒になって作り上げた桜学館に、どんな花が咲くのか、どんなふうに第二ステージが展開してゆくのか、期待を持って、楽しみに、ちょっと手を離れた距離で、確と見守ることが、これからの私の役割になりそうです。

施設長 長瀬 志津子



風ユニット ~ある日の休日~

あ~忙しい、忙しい。今日は忙しくなりそうだ!と悲鳴を上げたくなる朝、朝食の一品の卵をどう調理しようかな?スクランブルエッグ?目玉焼き?卵焼き?皆それぞれ好きな食べ方で調理することにしました。日課を終えると小学生は宿題タイム。本当はアニメがみたいけど・・・。中3生のM&Mちゃんコンビは家族室で昼食作りの自立訓練です。旬の素材を使いきのこの炊き込みご飯、もやしと小松菜のドレッシングあえ、すまし汁、そしてデザートはリンゴ。予算内でうまく買い物ことができましたよ。主婦真っ青です!



午後からは中学生による夕食作りが始まりました。メインはハンバーグドリア。ホワイトソース、ケチャップライス、ハンバーグ全て手作りで。玉ねぎのみじん切りではゴーグルで完全装備したはずが、鼻から入ってしまったようで涙ポロポロ。あとはサラダとコンソメスープ、デザートはバナナです。一番手際のよいSちゃん。包丁さばきは



お手のもの。ひとり、なぜかすねて参加できなかったYちゃん。今度はお願いね。

そして本日ラストの行事は、小学生の空手の昇級試験!愛知県の道場まで行き、気を引き締めて頑張ります。ふ~、今日も行事が盛りだくさんの、楽しい楽しい1日となりました。秋とはいえ、やっぱり今日も食べ物メインの風ユニットでした♪

虹ユニット

風も冷たくなり、2学期も終わりを迎えようとしている今日このごろ。虹ユニットでは、入所児童11名、通所児童2名で日々を楽しく、元気に過ごしています。中学3年生が4名いますが、徐々に受験への意識も高まりだし、それぞれの夢に向かって進んでいこうとしています。



虹ユニットは、公園外出、絵はがき作り体験、川遊びなど、毎月さまざまな行事をおこなっており、子どもたちも職員も一緒に楽しむことができる明るいユニットです。また、長い夏休みを利用して、“特別講座”と名付けたミニ勉強会を開催しました。①食事マナーについて、②自分の身を守る方法、③男女交際について学びました。



虹ユニットはこれからも、みんなにとって、ホッとする場所であるよう、自分らしくいられる場所であるよう、全員で一歩一歩前を向いていこうと思っています。



光ユニット

9月、あるお寺へ行ってきました。目的は座禅。自分の心と向き合う為です。いつもはじっとしてられない小学生だって頑張りました。叩かれるのが嫌なんじゃなくて、ちゃんと心静かな時間を持てたのです。1日で1分だっていい、大切にしたい時間です。

そして10月末、約2年間共に生活してきた中2のR君の退所が決まりみんなで見送りました。



「元の場所へ戻る」誰もが必ず退所を迎えます。みんなは何を思いながらR君を見送ったのかな？

今年度も折り返し地点が過ぎました。12人全員が大人の知らない所で何かしら不安と闘っている事を心に留めながら、職員も一緒にみんなと成長したい！！そして何よりR君の新しいスタートを心から祝って☆

空ユニット

今年の夏は全国で酷暑が続きました。しかし、暑さになんて負けてられません！暑い暑い夏は子供も職員も頭を悩めます。。どう乗り切ろう、と。

毎年恒例になった空ユニットの夏休み日課、今年は『めざそう！！鍛える体、考える夏夏はコース別 Summer Cup』というテーマに決定！！夏休みの前半はソフトボールで体を鍛え、後半は年齢別グループに分かれての学習を行いました。もちろん、海水浴やプール、納涼会での流しそうめん、花火大会など遊びも充実した素敵な夏になったはずです★



空ユニットでは、10人中4人が中学3年生。この秋からいよいよ受験モードに突入。しかし！！揺れる中3生、話し合うこと多々、、、

こんな毎日ですが、ジョーク大好き！元気いっぱい！空ユニットは、悩み葛藤しながら前進あるのみ。





収穫祭

みんなで5月に苗植えをしたサツマイモが大きく育ち、焼き芋に変身！ほかほかしていて、ほんとおいしかったね。

ご家族の方も一緒にレクリエーションを楽しみ、とても賑やかな一日でした。



空手道同好会

以前にも、毎週月曜日15時から活動をしている空手道同好会、空手道大会を紹介しました。今回は、昇級試験について紹介します。みんな緊張しながらも、日頃の練習の成果を発揮するため、昇給試験に挑みます。黄色だった帯も緑色へと変わりました。



主な行事

- 6月 ボーリング大会
- 7月 七夕会 キャンプ
- 8月 夏祭り
ソフトボール大会
- 9月 映画会 お月見
- 10月 収穫祭
- 11月 卓球大会
- 12月 Yリーグ（サッカー）
空手大会
- 1月 餅つき大会
- 3月 ひな祭り

山歩会

『夜叉ヶ池登山』



山歩会の皆さんに連れられて岐阜県側から福井県側へと県境を歩き越え、目的地に無事到着！

ロープをつたう箇所では子どもも大はしゃぎ。眼下に見える絶景と温かい食事に身も心も癒されました。

いつも、ありがとうございます。



桜学館分級のあゆみ

◇小中合同体育祭

10月1日に小中合同体育祭が開催されました。中学生が、一丸となって準備を進め、取り組みの段階から大いに盛り上がりました。小学生はソーラン節を、中学生は組み立て体操で、大きな歓声があがりました。



◇校外学習（名古屋港水族館）

中学生は、校外学習で名古屋港水族館に行きました。分級からバス、電車を乗り継いで、名古屋港水族館に行き、公共交通機関の利用の仕方を学びました。決められたグループで行動し、水族館の生き物を探したり、見たりして楽しむことができました。



◇レインボーフェスティバル

小学校の行事であるレインボーフェスティバルが行われました。喫茶、皮ピザ、ベビーカステラ、スーパーボールすくい、スライムなどのお店を開き、来てくださったお客さんに笑顔で接することができました。また、高学年の太鼓演奏、低学年の合奏、バンド演奏、合唱も何度も練習を行った成果を発表しました。



Colorful Rainbow

全情短生活部会

平成 22 年度全国情緒障害児短期治療施設職員研修会生活部会が、桜学館主催で開催されました。(10月13～14日)

「明日への支援に向けて、元気を得る」研修会を目指しました。初日は水野政雄ワールド（切り紙）を堪能し、2日目は①SST（ソーシャルスキルトレーニング）研修、②SoSA（サインズ オブ セイフティ アプローチ）研修、③楽しい絵本読み聞かせのお話と実演・実習 の3つの分科会を行ないました。

参加された全国の施設の職員の方々にも満足していただけました幸いです。



水野政雄先生の切り紙の様子
～僕も私も童心に返って～



SST 研修の様子

🌸 苦情解決について 🌸

4月～10月までの施設への相談件数

相談者	相談内容	対応
4月 卒園児童保護者	退所に伴う送付物への疑問	文書で回答
5月 入所児童保護者	受診に伴う職員の対応について	速やかな受診と説明
6月 入所児童保護者	生活指導への疑問・引き取り要求	話し合い、方針の共有
9月 入所児童保護者	進路指導に関する疑問	文書で回答

編集後記 暑く長過ぎた夏、あっという間の秋、そして冬到来。四季を感じる暇がなかったように感じます。体調を崩しやすい季節の変わり目。子ども達が健康に育つ事を願うところです。